

sement de la domination française en Algérie et en Tunisie, l'ouverture du canal de Suez, due à l'initiative de la science française et au concours des capitaux français, enfin la formation de l'unité italienne pour laquelle les hommes d'état piémontais ont su obtenir la collaboration des troupes françaises.

Les conséquences de ces faits réagissent sur les conditions actuelles de notre action dans la Méditerranée ; elle est aujourd'hui dans la nécessité de tenir compte de ce facteur nouveau et considérable que représente l'Italie : tout changement dans nos rapports avec nos voisins du sud-est, est de nature à modifier l'équilibre des forces dans la mer Intérieure et peut avoir, sur notre expansion dans l'Afrique du Nord, une répercussion immédiate. Notre but, dans l'introduction de ce livre, sera précisément d'étudier la politique franco-italienne en tant qu'elle intéresse notre puissance dans la Méditerranée et le développement de notre empire africain.

I

Il est certains morts qui ont tenu dans le monde une place si éminente que les hommes ne peuvent plus s'accoutumer à les croire pour jamais ensevelis ; l'imagination des peuples, volontiers routinière, s'acharne à les ressusciter et se donne parfois l'illusion d'y réussir. Il en a été ainsi de l'empire romain ; son ombre colossale plane encore